

L'Université Savoie Mont Blanc et l'Association des professeurs
de philosophie de l'enseignement public vous présentent

LES CONFÉRENCES PHILOSOPHIQUES PROGRAMME 2023-2024

Entrée libre

Séances de 17h à 19h
Présidence de l'université
salle 3
27, rue Marcoz
Chambéry

Cycle : Quel Travail dans un monde fini ?

Mercredi 15 novembre 2023

Conférence n°1 : Julien Schwach, Ingénieur au centre d'ingénierie
hydraulique d'EDF à La Motte Servolex.

Une brève histoire de l'industrie

Mercredi 17 janvier 2024

Conférence n° 2 : Céline Bonicco-Donato, Professeure de philosophie à
l'ENSA Grenoble, Université Grenoble Alpes.

Que peut nous dire la philosophie de la crise écologique.

Mercredi 14 février 2024

Conférence n°3 : Martine Verlhac, Professeure honoraire de philosophie
en Première supérieure au Lycée Berthollet d'Annecy.

Le travail, effraction ou alliance ? La question du « prométhéisme ».

Mercredi 20 mars 2024

Conférence n°4 : Michel Haudry, Professeur de sciences économiques et
sociales au Lycée Louis Armand de Chambéry.

Penser les « grandes transformations ».

Mercredi le 10 avril 2024

Conférence n°5 : Richard Ganaye, Professeur honoraire de
mathématiques en Mathématiques supérieures au Lycée Berthollet
d'Annecy.

Intelligence artificielle, intelligence humaine et animale.

Mercredi 15 mai 2024

Conférence n°6 : Hervé Hutin, Professeur agrégé en économie-gestion et
docteur en sciences économiques, Université Savoie Mont Blanc.

Fatalité de l'ordre et dynamique de la volonté

Contact : pascal.bouvier@univ-smb.fr

Plus d'infos :



Programme 2023-2024

Cycle « Quel Travail dans un monde fini ? »

Nous n'avons pris acte des ravages de l'illimitation dans la transformation humaine de la nature et du monde qu'au moment où ce monde menace d'être inhabitable. Pour autant, est-ce la transformation du monde en général qui est en cause ou bien est-ce un modèle économique qui soumet tout à la marchandisation en laissant perdurer les logiques de la domination ? En clair : les hommes ne s'expulsent-ils pas du monde en ne remettant pas en cause ces modèles ? Nous avons commencé à prendre peur et il y a de bonnes raisons à cela. Comprendre pourquoi et comment nous en sommes venus là est, quoiqu'il en soit, nécessaire si nous voulons agir sur un cours des choses qui n'est pas fatal. Discuter cette question en révélerait la dimension politique en même temps que les enjeux sociaux.

Mercredi 15 novembre 2023

Conférence n°1 : Julien Schwach, ingénieur au centre d'ingénierie hydraulique d'EDF à La Motte Servolex.

Une brève histoire de l'industrie

Malgré un souhait récent de nos dirigeants de rouvrir des usines dans notre pays, l'industrie ne représente, selon les dernières statistiques de l'INSEE, que quinze pour cent environ des emplois français. De ce point de vue, le monde industriel peut sembler une réalité bien lointaine pour la plupart d'entre nous. Pour autant, son essor commencé il y a maintenant deux siècles est le témoignage de certaines convictions fortes au sein des pays qui ont connu une révolution industrielle, convictions qui ont modifié durablement notre rapport au monde. Le titre de cette conférence, un clin d'œil au best-seller de Yuval Noah Harari, constitue lui-même son sommaire : suite à un défrichage historique, plusieurs perspectives seront esquissées. Prédire le futur n'est pas un exercice aisé mais il est probable que l'industrie perdurera au XXIème siècle et qu'elle ne se cantonnera plus uniquement à la production de biens.

Mercredi 17 janvier 2024

Conférence n°2 : Céline Bonicco-Donato, Professeure de philosophie à l'ENSA Grenoble, Université Grenoble Alpes.

Que peut nous dire la philosophie de la crise écologique ?

Cette intervention propose une introduction aux philosophies de l'environnement en montrant leur fécondité non seulement pour diagnostiquer la crise écologique sans précédent que nous connaissons mais peut-être aussi pour tenter de l'affronter. À la fin des années 1970 se sont développées un certain nombre d'éthiques environnementales cherchant à qualifier moralement les rapports entre l'humain et la nature, en s'interrogeant d'une part sur les racines historiques et conceptuelles de ce que l'on nomme aujourd'hui l'anthropocène, d'autre part sur les manières de justifier les raisons pour lesquelles nous devons nous soucier des milieux de vie. Faut-il les respecter parce qu'ils nous sont utiles ou bien parce qu'ils ont une valeur en eux-mêmes ? Il s'agira de cartographier les différentes approches en évaluant leurs enjeux et leurs implications pour souligner l'importance de la réflexion spéculative dans la mesure où c'est bien elle qui sous-tend toute décision pratique.

Mercredi 14 février 2024

Conférence n°3 : Martine Verlhac, professeure honoraire de philosophie en Première supérieure au Lycée Berthollet d'Annecy.

Le travail, effraction ou alliance ? La question du « prométhéisme »

Des propos désordonnés et obscurs sur le travail ne cessent de traverser le monde politique, de telle sorte que le travail apparaît pour certains comme une perturbation dommageable pour l'humain comme pour la nature. En même temps trop de gens ne parlent que de la « valeur travail », réduisant ainsi le travail à une dimension économique et à la marchandisation.

La cause des maux environnementaux est même assignée comme un « prométhéisme » indiquant par là que le travail et la transformation du monde serait « ubris » par nature. Ne considérant le travail que sous le mode productiviste, on en vient à vouloir en restreindre la place, alors que sa dimension d'inventivité voire de créativité élargirait le monde humain.

Mercredi 20 mars 2024

Conférence n°4 : Michel Haudry, professeur de sciences économiques et sociales au Lycée Louis Armand de Chambéry.

Penser les « grandes transformations »

De grandes transformations sont prévisibles à notre époque, et de grandes transformations y sont souhaitables aussi, de sorte que les premières deviennent moins menaçantes. Polanyi, dans *La Grande Transformation*, peut nous aider à penser notre époque, structurée de nouveau par la langue de l'économie, travaillée à nouveaux frais par la nécessité d'entendre plus loin.

Mercredi le 10 avril 2024

Conférence n°5 : Richard Ganaye, professeur honoraire de mathématiques en Mathématiques supérieures au Lycée Berthollet d' Annecy.

Intelligence artificielle, intelligence humaine et animale

L'expression "intelligence artificielle" a deux interprétations bien distinctes. La première désigne l'imitation par des machines d'activités habituellement réservées à l'intelligence humaine : rédiger un texte dans le respect des règles linguistiques, jouer aux échecs, calculer le groupe de Galois d'un polynôme, trouver un texte de loi adapté à une situation humaine. Des intelligences artificielles dans cette acception ont une réalité bien tangible aujourd'hui : joueurs d'échecs électroniques, algorithme de calcul d'un groupe de Galois, et surtout intelligences conversationnelles telles chatGPT, qui ont relancé le débat. Mais tout progrès dans ces domaines nous mène à conclure que la vraie intelligence est au-delà de ces réussites partielles. La deuxième interprétation désigne le projet, proposé par Turing dans son article de 1950, de la conception de machines intelligentes égalant, voire dépassant l'intelligence humaine. Il a dans ce but imaginé un protocole permettant de tester la réalité d'une telle intelligence. D'évidence nous en sommes loin. L'intelligence humaine, et même animale, reste une énigme pour les scientifiques, et l'intelligence artificielle au sens de Turing en est une autre.

Nous donnerons un aperçu des progrès faits depuis Turing dans ce domaine : la machine universelle de Turing, le perceptron, les réseaux multicouches de neurones artificiels avec la rétropropagation du gradient, l'apprentissage profond ...La discussion ouvrira sur les enjeux qu'implique l'intelligence artificielle.

Mercredi 15 mai 2024

Conférence n°6 : Hervé Hutin, Professeur agrégé en économie-gestion et docteur en sciences économiques, Université Savoie Mont Blanc.

Fatalité de l'ordre et dynamique de la volonté

L'idée que comprendre les raisons des catastrophes à venir permettrait d'agir sur le cours des choses suppose que ce cours n'est pas fatal. C'est de cette fatalité dont il est question ici : Qu'est ce qui explique notre inertie devant un constat pourtant partagé ? Nous est-il encore possible d'éviter une catastrophe ? Pouvons-nous renverser le système qui précipite États, entreprises et individus dans une concurrence généralisée ? Ce système soumet tout à la logique marchande qui fait du sport un business, de la culture une industrie et du corps humain un produit. Il semble surdéterminer nos comportements et nous enfermer dans une logique sans issue que des gestes souvent vains voudraient exorciser.

Il s'agira d'analyser le caractère coercitif de ce système marchand qui nous le fait qualifier d'« ordre marchand », d'en comprendre le sens en le resituant dans le cadre d'autres approches afin d'en évaluer la fatalité.

Pour tout contact : pascal.bouvier@univ-smb.fr ou martine.verlhac@orange.fr.

Coordonnées pour consulter notre site et nos conférences passées :
<https://philochambery.wordpress.com>

